
香港文匯報訊（記者

歐陽文倩、沈清麗、李

陽波 兩會報道）是次

政府工作報告涉港內容

強調支持港澳抓住共建

「一帶一路」和粵港澳

大灣區建設，多名港區

全國人大代表都認為，

在多變的國際形勢下，

發展經濟、促進民生、

支持香港把握國家機遇

是重點，且符合民情，

並呼籲大家聚焦於發

展，發揮香港所長，貢

獻國家所需，建設好大

灣區。港區人大代表團

更計劃爭取中央支持，

委任香港各界精英擔任

大灣區顧問，讓大灣區

有更多可以落地、落實

的內容。

政府工作報告提到粵港澳大灣區建設的，
是港澳代表和委員的討論熱點。全國人

大常委譚耀宗昨日表示，中央當前的重點是
強調經濟發展，例如大灣區和「一帶一
路」，讓香港融入國家發展大局是香港發展
的方向。

盼廣東續推便民措施
他並透露，港區人大代表團計劃爭取中央
支持，委任香港各界精英作為大灣區顧問，讓
大灣區有更多可以落地、落實的內容，又期望
廣東省出台更多便民措施，如針對交通費、稅
務、醫療、電子支付等範疇。
港區代表、香港特區政府政制及內地事務

局前局長譚志源表示，今年的政府工作報告特
別突出了香港參與「一帶一路」和大灣區建
設，「我相信這是未來一年特區政府與中央要
通力合作、香港要有所貢獻的地方。」曾經參
與大灣區建設的合作討論的他說，規劃綱要內
容與他們最初的設想非常符合，有很多地方更
深入、更具體。「所以我對大灣區建設的前景
更加有信心，它會辦得成。」
港區代表蔡毅指出，在政府工作報告中，

2018年工作總結部分提到粵港澳大灣區規劃
建設邁出實際性步伐，港珠澳大橋通車等內
容，這說明香港在國家發展規劃中的重要性。
結合之前公佈的規劃綱要，中央對香港的高度
重視比他事先預料的較高，所以香港要緊緊抓
住國家的發展脈搏，在大灣區的巨大腹地機遇
和空間，作「一國兩制」的新實踐，再創輝
煌。
港區代表、民建聯副主席陳勇表示，香港
是大灣區走向世界的「金橋」，要繼續保持香
港特色，為國家發展提供金融等各個方面的

「超級聯繫人」和「超級合夥人」的橋樑作
用。這樣香港才能夠發揮出其自身更獨到的效
果，同時也能鞏固和維護香港既有的優勢，令
香港在整個高端發展中，能夠百尺竿頭，更進
一步。

在基礎研究發揮作用
港區代表、香港科技大學副校長朱葉玉如

指出，對於報告中創新科技方面的內容，香港
應該思考如何利用國家現有的人才和市場資
源，幫助國家發展創新科技。尤其在大灣區方
面，香港應該在國家大力支持基礎研究的基礎
上發揮作用，把大灣區打造成為國家創新科技
中心。
港區代表、香港紡織業聯會副會長陳亨利

認為，政府工作報告提到支持港澳抓住共建
「一帶一路」和粵港澳大灣區建設的機遇，令
他感受到中央對香港的支持及重視。香港各界
必須充分理解國家發展的大方向，尤其要落實
好《粵港澳大灣區發展規劃綱要》，發揮香港
所長，貢獻國家所需。

助青少年「融合發展」
港區代表姚祖輝也認為，粵港澳大灣區及
「一帶一路」建設，對香港來說是一個明確的
「發展關鍵詞」。他將通過為香港青年爭取入
學、創業、就業的便利和空間，促進香港青少
年進入大灣區、了解大灣區，從而達到真正的
「融合發展」。
港區代表林順潮表示，通過今年的政府工
作報告，可以看出香港在整個大戰略裡，包括
「一帶一路」、粵港澳大灣區等，都扮演了重
要角色。有國家對香港的大力支持，他對香港
的未來充滿信心。
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冀中央委港才 做顧問建灣區
港區代表計劃爭取 政府工作報告挺融大局

「「港人治港港人治港」」高度自治屬既定方針高度自治屬既定方針
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香港文匯報訊（記者 蔣煌基兩會報道）李克強總理昨日在政府
工作報告中指出，要繼續全面準確貫徹「一國兩制」、「港人治
港」、「澳人治澳」、高度自治方針，嚴格依照憲法和基本法辦
事。全國政協香港委員姚志勝表示，香港需進一步彰顯憲法和基本
法權威，加強憲法教育，堅決打擊「港獨」、「自決」勢力。
姚志勝認為，對於「港獨」等危害國家安全及「一國兩制」的言

行，要積極發聲，敢於發聲，反駁一些誤導、扭曲的言論，確保
「一國兩制」正確落實。同時更積極團結社會大多數，做好凝聚民
心工作，支持特區政府依法施政。

減稅放貸挺經濟
港商同受惠

全國政協常委唐英年：

報告展現了三個「穩定」，力保整體增
長；重申支持市場經濟的發展，繼續朝着
市場經濟走；提出了大量保障民生的安
排，反映國家正全方位保障民生，關心市
民。我建議國家未來可以多考慮香港，讓
香港繼續作出貢獻。香港在融入國家發展
的大局中，可以配合國家發展，並感受國
家的改革開放成果，達到「人心回歸」的
作用。

港區代表、
香港積金局主席
黃友嘉︰

政府工作報告有很
多亮點，內容務實有

危機感，在經濟方面面臨的挑戰上，有具
體的應對措施，其中對中小企的支持着墨
很多，如製造業等行業的稅率由16%減至
13%等措施，有效減輕企業負擔，還有支
持銀行借貸予中小微企等，這些港商都能
受惠。

減輕企業負擔降成本

港區代表、香港紡織業聯會副會長
陳亨利︰

政府工作報告十分務實，着重穩就業、
撐企業，當中深化改革開放的含量佷高，
尤其在經濟方面，各項措施都清晰具體、
針對性地支援工商業，實實際際減輕企業
的負擔，相信在內地的港商的營運成本會
降低。

港區代表蔡毅︰

今年的政府工作報告是平實、客觀、有
誠意、有規劃、有遠見的報告。政府工作
報告不僅提出了今年的任務，不少措施都
有具體數據指標，確保落實到位，當中又
要求各級政府要過緊日子，中央財政要開
源節流等，體現了社會主義制度的優越
性，也體現了中央政府是一個負責任的政
府，想企業人民所想，急企業人民所急。

港區代表林龍安：

報告中提到創新和完善宏觀調控、確保
經濟運行在合理區間，着力調整融資難、
融資貴問題，而減稅則有力支撐實體經濟
及中小企業的發展、有利產業轉型升級以
及在研發方面的投入。我希望中央政府可
以在國家層面鼓勵支持國企、民企融資趨
向一致，讓民企為國家的發展作出最大貢
獻。

續發揮「一國兩制」優勢

香港基本法委員會
副主任譚惠珠：

我們面對國際多變的
環境，國家發展亦面臨
關鍵階段，故工作報告

講民生、經濟、保就業、創
新，及大灣區和「一帶一路」
的發展是重要的。大家也應看
到香港發展的最大利益，由以
往作為「超級聯繫人」，到今
日因特首在粵港澳大灣區建設
領導小組中，再加添上「參與
者」、「共行者」的角色，香
港應當進一步發揮「一國兩
制」的優勢。

■香港文匯報
記者 歐陽文倩、沈清麗
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香港文匯報訊（記者 歐陽文倩、沈清
麗 兩會報道）在去年的政府工作報告
中，未有提到「港人治港」、高度自治等
字眼，今年報告就「重新出現」，但就沒
有了「推進（香港）民主」，引起香港不
少人的無謂猜測。多名港區代表指出，中
央多年來都不斷強調對港的方針政策，
「港人治港」、高度自治等字眼寫與不寫
並無特別意味。至於今年未有「推進（香
港）民主」字眼，他們則認為，只要改善
經濟發展，加上有合適的條件和社會氛
圍，便能水到渠成。

重申立場無特別意思
就今年的政府工作報告「重提」「港人
治港」、高度自治等字眼，港區代表葉國
謙認為，「港人治港」、高度自治是中央
對港的一貫政策，香港特區基本法已清楚
表明，而自香港回歸祖國以來一直在落
實，故在政府工作報告中重申了立場並沒
有特別的意思。

針對報告內沒有了「推進（香港）民
主」等字，葉國謙認為，國家強大、民主
政制發展，都是建基於人民生活改善，經
濟發展好了，其他方面都會配合發展，故
他並不認為報告中沒有「推進民主」幾字
就是不發展民主。
港區代表蔡素玉認為，政府工作報告並

非「重提」到「港人治港」、高度自治，
因為中央多年來都一直不斷強調有關方
針，寫與不寫這些字眼都是很自然的。
全國人大常委譚耀宗表示，至於報告未

有提及「推進民主」，他認為政改問題應
留待特區政府自己衡量。列席昨日會議的
全國政協委員、民建聯主席李慧琼認為，
沒有寫「推進民主」不代表不做，認為如
果能改善經濟發展，有合適條件，便能水
到渠成。
港區代表、香港中小型律師行協會創會

會長陳曼琪表示，今次政府工作報告聚焦
經濟發展，力求一個「穩」字，而在國家
穩定、經濟發展良好下，社會的其他方面

包括政制亦會穩步前行，故不一定要提及
個別字眼。

基本法已訂民主進程
港區代表、政制及內地事務局前局長

譚志源表示，政府工作報告的重點是發
展經濟、改善民生，香港的民主進程已
經由香港特區基本法及全國人大常委會
作出相關的決定，相信特區政府會等待
合適時機推動有關工作，而今屆特區政
府任期已經過了一年半，相信在剩餘任
期內難以完成政改，故香港未來會以經
濟發展為重心。
香港特區政府政制及內地事務局在回

覆傳媒查詢時指，普選是香港特區基本
法訂下的最終目標。政府明白市民對普
選的訴求，但不會輕視這個議題的複雜
性和爭議性，罔顧現實貿然重啟政改，
將令社會難以聚焦發展。政府會謹慎行
事，盡最大努力營造有利推動政改的社
會氛圍。

姚志勝：彰顯「兩法」堅決遏「獨」
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